
中央电视台少儿频道主持人鞠萍：

我感觉《新大头儿子和小头爸爸》的造型更时尚了，

每个小故事都很有趣。在这部新片子里，围裙妈妈是由

我来配音的。我们在配音的过程中，也都充满着乐趣。

这是一部具有正能量的动画片，能够让全家人在浓浓的

家庭氛围中感受到温暖和快乐。

一部具有正能量的动画片

著名动画电影导演、上海美术电影制片厂原厂长常光希：

这么多年来，我们不是不想搞现代题材，而是有难度。看到现代

题材就怕，为什么？动画的特性是奇幻、想象等，这些比较容易制作，

因为和我们的生活离得很远，没有参照。但是我们生活中的一些平凡

的事情，制作起来反而让我们觉得有很大难度，因为这些是人们在生

活中可以触及到的，十分熟悉，有了这样的参照，观众就会特别挑剔，

这也恰恰是我们原创人不敢制作现代题材的原因。我看了《新大头儿

子和小头爸爸》特别有感触，第一感觉是眼前一亮，非常阳光，非常快

乐。这个片子描写了一个普通三口之家在现代生活中发生的方方面

面的事，其中的故事非常符合当代社会需求。央视能够坚持这个导

向，我觉得非常好。

第一感受是眼前一亮

无形中扩大了视野
著名儿童文学作家葛冰：

看了这部片子以后，感觉受众对象扩大了。我觉得原来的《大头

儿子和小头爸爸》基本上是给低幼儿看的，这次的《新大头儿子和小头

爸爸》受众还可以包含小学生。这一点不仔细看感觉不出来，但这方

面确实过渡得挺好。另外，从故事内容来看，这个片子所呈现出的视

野也扩大了。我原来认为《大头儿子和小头爸爸》写的是亲情和生活，

一家三口和左邻右舍的故事容易受局限，但《新大头儿子和小头爸爸》

里面有一集呈现的是一只熊来到大头儿子家里，故事过渡得比较自然

轻松。我当时看了觉得挺好玩，感到很新鲜。一部好的片子，人物形

象设计十分关键。《新大头儿子和小头爸爸》里主要的 3 个人物——大

头儿子、小头爸爸和围裙妈妈，设计处理得很幽默，故事情节的幽默度

把握得也比较合适，包括最后熊追赶一家人、人物开始躲藏的设计，适

可而止、恰到好处。

中国动画学会副会长、光明日报社原总编辑袁志发：

第一，这个片子很好，大家讲到的绿色、传递正能量、阳光、轻松，都符

合这个片子的实际。我想起王羲之的《兰亭序》里有 8个字“天朗气清，惠

风和畅”。看了这部片子，我从心里发出这种感受。第二，这部新片子有

新思考，也是央视动画迈出的一个新步伐。央视动画可谓动画企业界的

排头兵，无论在艺术引导方面还是承担社会责任方面，一直都做着表率。

我认为央视动画如今有了新的思考，就是要打造出自己的品牌。央视动

画有许多好的内容，如《美猴王》、《小鲤鱼历险记》、《哪吒传奇》等，但要形

成自己的品牌，还要下力气开发和打造，要在做优秀动画的同时，形成自

己的产业，推动自身的发展。

天朗气清，惠风和畅

中国动画学会会长余培侠：

看了这部片子，我觉得它体现了央视动画的创作理念：一是坚守绿

色。故事内容健康有益，既不存在暴力与打斗失度，又没有恶毒谩骂或

灰色幽默的语言。二是精品意识。《新大头儿子和小头爸爸》虽是低成本

投入，但无论从画风、色彩、人物设计还是整体制作上看，都具有新意，而

且很有水准。三是贵在创新。新片的形象设计做了细微调整，无论是大

头儿子、小头爸爸，还是围裙妈妈，形象更为可爱；在故事内容上，更为贴

近现实生活与现代家庭，显得更为时尚、更接地气；突出了以大头儿子为

中心的家庭情境结构，对象感更强，更适合孩子与爸爸妈妈一起看。

有坚持、有创新
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目将从 11 月 28 日起播出系列动画片《新

大头儿子和小头爸爸》。日前，央视动画

有限公司就该片举行了专家看片会。中

国动画学会的有关领导和知名动画导演、

儿童文学作家、青少年心理教育专家、媒

体工作者出席了看片会，他们从不同角度

对动画片《新大头儿子和小头爸爸》进行

了解读。

中国动画学会副会长、光明日报社

原总编辑袁志发在点评该片时说：“新片

子有新思考，央视动画迈出了新步伐。”

可以说，这三个“新”字恰到好处地阐释

了《新大头儿子和小头爸爸》的特点以及

央视动画有限公司制作推出这部作品的

初衷。

《新大头儿子和小头爸爸》是央视动

画有限公司 2013年全新打造的一部重头

戏，计划拍摄 200 集，目前已制作完成 52

集。之所以选择“大头儿子和小头爸爸”

这一品牌，央视动画前期经过了充分的

调研和论证。

众所周知，1995 年中央电视台推出

的动画片《大头儿子和小头爸爸》获得空

前成功，不仅收获了金鹰奖、金童奖，被

中宣部、教育部和共青团中央列为向全

国青少年推荐的新中国成立以来 15部优

秀动画片之一，更为一代少年儿童留下

了美好的回忆，在孩子们心中播下了智

慧、快乐与健康成长的种子。央视动画

总经理蔡志军说：“经过调查我们发现，

在孩子们的心目中，《大头儿子和小头爸

爸》很受欢迎。从 1995年首播到现在，它

在各大主流网站上的点击率一直排在前

五位。”时隔 18 年，央视动画再次将这一

成功的品牌唤醒。

该片除了深受孩子们的喜爱、具有

广大的收视人群以外，它也体现了央视

动画一贯坚持的绿色和创新的企业文

化。经过长期的积累和摸索，央视动画

有限公司总结出了一套自己的创作理

念，即“三个坚持”：坚持社会价值导向、

坚持精品、坚持原创与创新精神。而创

作绿色、健康的动画片，被放在创作的

首位。

参加看片会的多位专家都对央视动

画坚持绿色品牌建设的做法表示肯定。

袁志发则把这种对绿色动画片的坚持归

结为央视动画的基因。他说：“这部片子

的基因很好，它传递了央视动画制作的

一种精神理念。我想起王羲之《兰亭序》

里的 8个字‘天朗气清，惠风和畅’。央视

动画无论从艺术引导还是承担社会责任

方面，都做出了表率。”

《动漫周刊》总编辑、拥有丰富动漫

品牌运营经验的钟路明认为，央视动画

在现在这个时点选择“大头儿子和小头

爸爸”这一品牌来进行再创作，非常有智

慧和远见。“从今年到 2015 年，现实生活

题材肯定会成为中国动漫界的一个生力

军和主力军，谁先起跑，谁就将占领优势

和制高点。”钟路明说，“央视动画将一个

老品牌进行包装、提升、突破创新，性价

比比较高，是最具智慧的一个做法。”

正如钟路明所说，要做好相关绿色

品牌建设和儿童品牌创新，还要懂得营

销方法，要从创作伊始便为后期营销做

好准备。央视动画在此方面已开始实

施符合动画产业规律的制片人、导演、

项目经理联动机制。据蔡志军介绍，央

视动画十分重视线上播出和线下销售

开发的协调发展，力求让一部好的动画

片既能获得收视佳绩，又能通过衍生品

市场赢取回报，在全产业链上打造和升

级央视的自有品牌。开门做片子、组织

看片会、让社会各界专家为央视动画出

谋划策，这些都是央视动画有限公司的

新举措，其目的就是让自己制作的动画

片更加完善，具有更好的社会效益，更

加为广大少年儿童所喜爱，成为他们成

长过程中不可或缺的精神食粮和绿色

港湾。目前，央视动画已就《新大头儿

子和小头爸爸》同影视门户爱奇艺签订

了高价的购片协议，并已开始相关产业

链开发。相信央视动画会在“大头儿子

和小头爸爸”的品牌开发道路上，一步

步坚实地走得更远。

各位专家的发言，摘录如下。

全国青少年心理健康教育工程专家林薇：

一部好的动画片应满足这样几个元素：第一，孩子在动画片里能找到自

己的角色定位。《新大头儿子和小头爸爸》不是光低幼孩子能看，小学生也能

看。片子突破年龄界限、场景界限，虽然是家庭剧，但不局限于家庭。现在孩

子的成长环境是非常丰富的，好的片子能够让孩子感到他就是我、我就是

他。第二，强调现实生活，而且还要有一定的夸张手法。编剧创作的作品如

果能跟现实生活更贴近一些，就能让孩子们更容易找到共鸣。第三，适合孩

子的年龄特点。片子有延展性，适合更多孩子观看，伴随着孩子成长的作品，

就会变成真正品牌的东西。第四，我们发现，很多家长会陪孩子一起观看动

画片。现在的很多家长都是“80 后”，在培养孩子的过程中也常常遇到各种问

题。《新大头儿子和小头爸爸》这样一部非常正面、健康和阳光的动画片，完全

可以把家长纳入受众群，让家长通过看这个动画片，自己也进入角色，并通过

这部片子促进亲子交流，学会一些教育方法。

孩子和家长都能看

新片子 新思考 新步伐
——记央视动画《新大头儿子和小头爸爸》专家看片会

著名动画导演、上海科学教育电影制片厂动画部原主任崔世昱：

看了这部片子以后，感到很温馨。孩子就像是田里正在成

长的禾苗，我们需要给它浇水，但千万不能浇灌受污染的水。

这部片子就如同无污染的水，里面的很多故事对小孩成长都有

好处。

央视动画作为制作中国电视系列动画片的旗帜，始终坚持

着绿色、健康的制作方向，也一直在努力，相信它将来推出的作

品会越来越好。

对孩子成长有好处

北京电影学院动画学院常务副院长李剑平：

我看了这个片子后印象深刻。因为央视动画主持人参加了

其后期的配音，所以我觉得大头儿子就是刘纯燕的形象，围裙妈

妈就是鞠萍的形象。这个片子传递了正能量和绿色的主题，这是

我的亲身感受。

以前的《大头儿子和小头爸爸》无论在各方面都得到了肯定，

今天看到《新大头儿子和小头爸爸》，我觉得创作升级了，包括三

维场景、Flash技术表现等都有创新。

主题绿色，作品升级

中国动画学会副秘书长、《动漫周刊》总编辑钟路明：

在影视作品里，现实生活题材因跟我们的生活贴切，历来

很受欢迎。而在中国动漫未来的 3 年里，现实生活题材也将会

变成一个生力军、主力军，谁先起跑，谁就将占领优势和制高

点。央视动画将一个老品牌进行包装、提升、突破创新，是一个

最具智慧的做法。《大头儿子和小头爸爸》是一个和谐体，但又

是一个矛盾体，因为有冲突才好看。新片子需要有新意、夸张、

满足想象力，有一点对抗才能吸引人，但不一定是暴力对抗。

《新大头儿子和小头爸爸》里也有冲突，但找到了一个和谐点，

变成和谐的三口之家。

在冲突中体现和谐


